



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

9 DE NOVIEMBRE DE 2022

Resumen de columnas  
Estatales  
*Coordinación de Comunicación Social*

**RESPUESTA**  
**JOSÉ MARÍA CARMONA**

**LA REFORMA DEMOCRÁTICA POLÍTICA ELECTORAL QUE NECESITAMOS**

La propuesta de López Obrador de reforma político-electoral tiene muchos aspectos de debate, el cual ya se convirtió en nacional. El objetivo principal de esta reforma es dismantlar al Instituto Nacional Electoral (INE) y poder controlar desde el poder presidencial todos los procesos electorales.

Esto significa, reconcentrar el poder y culminar el proceso de la reconstrucción de un régimen político autoritario y porque no despótico que es la 4T.

En el año 2000 tuvo lugar una verdadera revolución-y no una transformación-democrática cuando millones de ciudadanos salieron a votar por la alternancia en el poder que culminó con el triunfo de Vicente Fox, poniendo fin a 71 años del régimen del PRI en la presidencia.

Mucho se puede abundar sobre la transición democrática en México pero esto significa hacer un recuento de todos los movimientos sociales, políticos y sindicales de los últimos 60 años lo que es imposible hacer en este espacio, únicamente se dirá que la democracia en el país está marcada por jornadas de lucha desde los movimientos estudiantiles, en contra del fraude electoral hasta movimientos guerrilleros tanto desde la izquierda como de derecha, estas jornadas fueron en contra del régimen político priísta y toda su política de prohibición de las libertades democráticas.

Varias han sido las reformas electorales que tampoco las describiremos en esta ocasión pero todas han sido producto de la movilización social y ciudadana en los diferentes ámbitos sociales.

La lucha por la democracia ha tenido un costo social muy alto, en el camino a habido el asesinato de luchadores sociales, ciudadanos hasta periodistas, entonces la democracia conquistada hasta hoy es resultado de todas estas jornadas antes mencionadas donde se alcanzaron libertades políticas y democráticas que culminaron con que los ciudadanos le arrancaron al gobierno del PRI la organización de los procesos electorales para que fueran realizados por los ciudadanos, así como la creación del órgano electoral en manos ciudadanas con la autonomía como es el INE; una de las principales conquistas democráticas del pueblo de México y que ahora López Obrador quiere junto con Morena aniquilar y con ello consolidar el proceso de la reconstrucción de un régimen político autoritario en complicidad del PRI o mejor dicho del "PRIMOR".

El contenido de la reforma política electoral del presidente es un atentado abierto contra la democracia sin importar que ésta sea imperfecta, por lo tanto tan poco vamos a señalar su contenido que es ampliamente conocido por la opinión pública y que es parte del debate nacional.

Ahora bien, sólo apuntaremos algunas propuestas de forma breve de algunas propuestas para una reforma electoral democrática que a continuación se detallan:

-Se necesita construir un mecanismo institucional de carácter ciudadano para nombrar a los consejeros electorales.

-Que los consejeros electorales tengan una remuneración salarial no mayor a 10 salarios mínimos.

-Registró a todas las fuerzas políticas que lo soliciten con requisitos mínimos.

-Eliminación de todas las prerrogativas monetarias a los partidos políticos y solamente el órgano electoral entregará el 20 por ciento de su presupuesto en prerrogativas en especie, incluyendo el acceso a radio y televisión en horarios estelares de una hora.

-Que los militantes, afiliados y simpatizantes de los partidos políticos aporten cuotas no mayores a 20 salarios mínimos y que este proceso se transparente ante el órgano electoral.

-Que los salarios de los representantes populares –presidente de la república, gobernadores, senadores y diputados federales y locales tengan una remuneración en el caso de los primeros no mayores a 10 salarios mínimos y los segundos con una dieta parlamentaria similar.

-Que la revocación de mandato será obligatoria para todos los cargos de elección popular a la mitad de su periodo.

-Juicio político para todos los representantes de elección popular que cometan actos de corrupción o que se vinculen con el crimen organizado.

Reducción del periodo presidencial, de los gobernadores y todos los representantes de elección popular a cuatro años.

Ningún representante de elección popular incluyendo el presidente y los gobernadores podrán utilizar las sedes oficiales como sus casas habitación, ni tampoco los recursos públicos materiales y financieros fuera de sus horarios de trabajo.

Todas las actividades gubernamentales y legislativas se realizarán dentro de las sedes oficiales.

El órgano electoral seguirá siendo autónomo con personalidad jurídica, en manos de los ciudadanos los que llevarán a cabo los procesos electorales y vigilaran y sancionaran los mismos.

Ninguna autoridad gubernamental podrá hacer campaña en los procesos electorales.

Que la elección de los senadores, diputados federales y locales tendrá un carácter uninominal; para los primeros se elegirá un senador de mayoría por entidad federativa y 300 diputados federales por distrito electoral.

Lo anterior tan solo son algunas propuestas para una reforma política electoral de carácter democrático, pero en realidad de acuerdo a la crisis política económica y social del país le urge una reforma democrática del Estado y porque no una nueva Constitución y no como hasta ahora que cada fuerza política que llega al poder quiere imponer su visión y filosofía de país anulando la pluralidad y a las minorías nacionales, con ello hoy la democracia mexicana está en la guillotina de la 4T.

**<https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-carmona/138009-la-reforma-democratica-politica-electoral-que-necesitamos.html>**

## **TRABALENGUAS RICARDO SALDAÑA**

### **EL EMBATE CONTRA EL INE**

El embate en contra del INE ha comenzado; el gobierno y su partido MORENA contemplan iniciar su debilitamiento al reducir en 4 mil 475 millones de pesos su presupuesto para 2023, de acuerdo con el proyecto de dictamen del Presupuesto de Egresos distribuido por la Comisión de Presupuesto a sus integrantes y que está siendo discutido y votado, esta misma tarde.

No solamente el INE sufrirá de los recortes que contempla el paquete fiscal que prevé una reducción a poderes y organismos autónomos por el orden de los 6 mil 437 millones de pesos, destacando además del recorte al INE, el que recibirá el Poder Judicial que será de mil 425 millones y 466 millones al Poder Legislativo.

Otros organismos públicos que verán afectado su presupuesto por las rebajas, son el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), en 18.6 millones, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), 17.9 millones.

De los recortes a los organismos autónomos, seis mil 342 millones de pesos se resignarán a la Secretaría del Bienestar para destinar 3 mil 841 millones al Programa de Pensión para Adultos Mayores y dos mil 500 millones a la Pensión de Personas con Discapacidad Permanente.

Por si fuera poco, dos de los sectores más importantes para los mexicanos, salud y educación recibirán menos recursos, según el proyecto presupuestal sectores como educación, que tendrá una reducción del 15.5 por ciento y el recorte y en algunos casos desaparición de importantes programas para la salud, especialmente programas dirigidos a niños y mujeres ya que vulnera sus derechos e incluso pone en riesgo la salud y vida de niños que no recibirán vacunas o tratamientos especializados.

Los especialistas financieros insisten en que el presupuesto de López Obrador y su partido está lleno de opacidad en la distribución geográfica de los recursos por lo que el dinero podrá usarse de forma discrecional, lo que fomenta el uso electoral para los recursos y da pie a actos de corrupción.

La ambición política de la 4t no tiene límites, está por encima inclusive de la salud y propia vida de los mexicanos... que tristeza.

<https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-s/137996-el-embate-contra-el-ine.html>

## **A TIEMPO.MX MATEO CALVILLO PAZ**

### **PROYECTO SECRETO: POR MÉXICO, NO POR LOS POLÍTICOS**

No, no estamos contra nadie, por encima de confrontaciones de partidos. Queremos los bienes verdaderos para México.

#### **Visión panorámica**

Hay que estar contra la hipocresía, el engaño, la adulación, el populismo. Es desolador el panorama de los legisladores. Se ve, no les importa México ni los mexicanos.

Es obvio, me refiero a la clase política que se ha formado a lo largo de muchos años, son los mismos los que nos gobiernan. Sus grandes partidos disfrutaban del poder y cuando acaba el sexenio, pasan a través de las elecciones el poder, según les vaya tocando.

Le tocó al PAN, luego el PRI de Peña Nieto, luego a Andrés Manuel, ya era justo en el tercer intento. En el partido del gobierno actual andan viejos cuadros del PRI y del PRD.

Andrés Manuel se formó en el PRI, luego pasó al PRD, de ahí a su Movimiento.

En el momento actual es increíble el número de políticos que, igual que los camaleones cambian de color, actualmente les gusta mucho el guinda.

Lo que estamos viendo es increíble y lamentable para la democracia.

En las votaciones en las Cámaras, legisladores que se creían firmes en un partido, votan a favor de las iniciativas del ejecutivo y del partido en el poder. Es increíble y dolorosa la traición monumental, histórica a la democracia y al bien común de México.

Pues, ¿qué esperábamos: amor a la patria, sentido de la democracia y el bien verdadero de México, de los pobres, de los marginados, los sin-voz? ¿Creíamos que la lealtad, el amor a la patria sobre los intereses facciosos y mezquinos existía? Les confieso que yo sí creía y eso me daba esperanza.

Son mercenarios que se venden. ¿Vamos a dejar que se vayan al horno encendido el sacrificio de tantas vidas heroicas, de tantas revoluciones, las conquistas democráticas y el bienestar si bien precario del país?

**<https://www.atiempo.mx/destacadas/proyecto-secreto-por-mexico-no-por-los-politicos/>**

## **ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS**

### **ESCEPTICISMO EN MEDICINA**

Un sano escepticismo nos condiciona a estar permanentemente actualizados, a dudar de cualquier planteamiento que no tenga unas bases sólidas, a rechazar las pseudoterapias y a cualquiera que ofrezca curas milagrosas

El escepticismo, sin entrar en detalles, es una escuela filosófica griega cuyo mayor exponente fue Pirrón. A diferencia del negacionismo la base sobre la que descansa el escepticismo es la duda, por lo tanto está en total oposición al dogmatismo.

Salvo que vivamos en una cueva o en una isla desierta en la actualidad nos desempeñamos en tiempos de cambio, donde la información y la duda permean todo. Algunos lo llaman posmodernidad, otros globalización, otros admiten que los ha arrollado operación pero otros simplemente cierran los ojos y no hacen nada. La realidad es que todos nos hemos subido, y/o padecido ese cambio. En mayor o menor grado dudamos frente a todo lo que no se ajusta a nuestros filias y fobias, a nuestra forma de ver y entender las cosas.

Actualmente, en este siglo XXI, el escepticismo bien entendido es más necesario que nunca, sobre todo en Medicina. Existe un verdadero tsunami de información médica con etiqueta de “veraz” y “científica” que circula y contamina tanto las redes sociales como una infinidad de medios de comunicación con mayor o menor seriedad, desde blogs personales hasta en artículos periodísticos donde la verificación brilla por su ausencia y lo común es encontrar frases tales como “según expertos”, “científicos afirman”, “publicado en la prestigiosa revista X”, etc.

Son noticias que bien analizadas solo son afirmaciones sin sustento, informes incompletos estudios e investigaciones parciales que tratan de incorporarse como verdad de manera tramposa. Por lo general todas estas noticias sensacionalistas terminan por ser desechadas por falsas.

Parece que olvidamos que la ciencia es, en esencia, abierta, crítica y antidogmática y que, por sus especiales características, siempre se enfrenta al principio de autoridad y sostiene la necesidad de verificación y confirmación como generadores de conocimiento.

El escepticismo siempre ha sido una actitud obligada en medicina, y eso es bueno, pero desde hace tiempo se ha visto la otra cara que es el aceptar de entrada cuanto novedad aparece revistas médicas, lo que da como resultado que el médico prescriba cuanto producto nuevo aparece siempre que esté rodeado de una aura de “efectividad”. Otros siguen un camino contrario, lo vimos en la reciente pandemia, el negacionismo, llegando casi al pensamiento mágico como forma de entender la realidad prescribiendo productos que solo en su imaginación van a funcionar o de plano abrazando principios de las pseudociencias y diversas “medicinas alternativas” negando la efectividad de la medicina moderna y considerando como una mafia a toda la industria farmacéutica.

La buena práctica de la medicina exige enfrentarse a afirmaciones cuya única base es un principio de autoridad o de tradición. Sólo debemos aceptar las evidencias y asumir como verdades los resultados obtenidos de observaciones medibles, repetibles y replicables.

Solo que en medicina nos enfrentamos a un gran problema: La escasa reproducibilidad de muchas cosas que hacemos. Esa reproducibilidad es el talón de Aquiles de muchas disciplinas que se consideran científicas, y la medicina la bordea, sobre todo algunas especialidades donde resulta imposible medir o verificar con precisión lo que el paciente refiere.

En la búsqueda de la precisión nos encontramos con los llamados sesgos bioestadísticos, donde “ $p < 0,005$ ” solo indica que creemos al 95% de probabilidad que el resultado obtenido no es producto del azar, dando por buena la hipótesis. Pero no todo es tan sencillo. Fue hasta que el médico e investigador Robin Warren estudiando la relación del *Helicobacter Pylori* con la úlcera péptica que descubrimos que todos nuestros conocimientos y tratamientos sobre la úlcera partían de premisas falsas. Por cierto, eso le valió el Premio Nobel de Medicina.

Y finalmente , no olvidar cómo cuantificamos, debemos saber si lo que estamos evaluando se está midiendo de manera efectiva y real. En la vida diaria un kilo o un metro son eso precisamente, un kilo o un metro, pero en medicina medir un “dolor fuerte” es algo distinto.

## Conclusiones

Un sano escepticismo nos condiciona a estar permanentemente actualizados, a dudar de cualquier planteamiento que no tenga unas bases sólidas, a rechazar las pseudoterapias y a cualquiera que ofrezca curas milagrosas. En definitiva, a no permitir que nuevos tratamientos o terapias se implanten en nuestra actividad sin pasar por ese tamiz de la duda y su posterior verificación.

**<https://www.atiempo.mx/destacadas/escepticismo-en-medicina-por-alejandro-vazquez-cardenas/>**

## **NICOLÁS CASIMIRO**

### **DE PRIMERA MANO: ¿DESTITUIRÁN AL PRESIDENTE DE LA CEDH?**

En las últimas horas ha cobrado fuerza el rumor de que se podría gestar la destitución del presidente de dicho organismo autónomo

Hasta ahora nadie ha salido en defensa de Tinoco Álvarez en el Congreso del Estado

A raíz de la toma de las oficinas de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) en Michoacán, en las últimas horas ha cobrado fuerza el rumor de que se podría gestar la destitución del presidente de dicho organismo autónomo.

Desde que arrancó la actual gestión surgieron quejas de empleados y ex empleados de la institución por presuntas violaciones a los derechos humanos de los trabajadores, por parte del presidente, Marco Antonio Tinoco Álvarez, y algunos de sus más cercanos colaboradores.

Pero el conflicto viene de más atrás, pues si recordamos, en la anterior 74 Legislatura del Congreso del Estado el Morena trató de impedir que esa posición le correspondiera al PRD, como estaba acordado previamente por los grupos parlamentarios de aquél entonces.

Al final no lo lograron y se asume que el actual presidente de la CEDH es una posición directa del ex gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo.

Las quejas sobre maltratos y abusos al interior del organismo son reales, hasta donde se ha podido conocer, pero el componente político ha llevado a que en el Palacio Legislativo, sede del Congreso del Estado, ya se esté analizando la posibilidad de destituir a Marco Antonio Tinoco ante señalamientos muy puntuales de los trabajadores.

Ya hubo una reunión de los empleados con la Comisión de Derechos Humanos de la 75 Legislatura, encabezada por la panista, Ivonne Pantoja Arzola, quien ya hizo un pronunciamiento favorable a la plantilla laboral de la CEDH.

Previamente, el diputado del Morena, Víctor Zurita Ortiz, también integrante de la Comisión de Derechos Humanos, ya se había pronunciado en contra de los abusos hacia los trabajadores de la institución.

Por ello, no sería raro que este fuera el pretexto perfecto para que en el Poder Legislativo se tomara la decisión de renovar la Presidencia de la CEDH.

Tampoco me extrañaría que en ese marco, los grupos parlamentarios del PAN y del Morena quisieran arrebatarle la posición al PRD.

Y creo que el más interesado en hacerse con el control de la institución sería el actual gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, quien en la práctica ha demostrado que busca ser muy similar a los mandatarios de los antiguos regímenes priistas.

Vamos a ver qué pasa, pero es un hecho que pese al llamado que la CEDH hace a que se respete su autonomía, hasta ahora nadie ha salido en defensa de Tinoco Álvarez en el Congreso del Estado.

<https://www.atiempo.mx/destacadas/de-primera-mano-destituiran-al-presidente-de-la-cedh/>

## **SALVADOR HURTADO**

### **¿VERDAD O MENTIRA? ESA BUROCRACIA Y CARAS EN VENTANILLA**

Cada ciclo gubernamental se amplía en Michoacán y en el resto del país la brecha entre los burócratas y el resto de los trabajadores

El sistema burocrático aún no ha logrado liberarse del efecto “Botín”

Laborar en el sector público es una aspiración para la mayoría de los habitantes en la entidad, esto por las privilegiadas condiciones laborales que se obtienen, y sobre todo, para los sindicalizados que se creen muy superiores a lo prometido en la porción laboral común; sin embargo, la actitud prepotente y arbitraria de casi todos quienes atienden al público los hace odiosos e indeseables. Ello ocurre en la mayoría de las dependencias y centros de salud que están obligados a dar atención a la gente.

Existe una idea errónea de esos imbéciles del origen de sus honorarios, pues creen que su patrón es el gobierno y no es así, son (es) su jefe, pues el patrón de toda la burocracia incluyendo a los que nos gobiernan desde el presidente, gobernadores, secretarios y de ahí para abajo es la clase trabajadora común, que paga sus impuestos y que se pasa la vida con «el Jesús en la boca» por pagar en no pocas ocasiones injustas tributaciones, algunas inventadas y avaladas por sus dizque representantes populares, como lo fue el asunto del remplacamiento negociado con el gobierno y eso no es de gratis (trámite de los más caros del país por cierto).

Nuestro estado tiene un morrocotudo capital humano entre los buenos funcionarios públicos, pero vive neutralizado —igual que tantas otras virtudes hundidas del país— por la corrupción rampante y la falta de decencia para hacerle frente. Para esos pocos buenos funcionarios el combate a la corrupción equivaldría a un acto de liberación humana, de recuperación de la autoestima, y de oxigenación del desprestigiado sector público de la entidad; pero como está el escenario, es prácticamente imposible.

Un argumento es esto publicado la semana pasada: «Empleados de la Secretaría del Migrante Michoacano (SEMIGRANTE) realizan un cobro indebido de trámites que son gratuitos, advirtió la titular de la dependencia, Brenda Fraga Gutiérrez».

Cuando los funcionarios públicos cobren conciencia de que lo que perciben proviene del erario público, significará un cambio para sus vidas y para el desempeño de la responsabilidad que les ha sido asignada. Cuando ocurra, serán los principales aliados de la clase trabajadora, pues ésta los ve con desconfianza, se les considera incapaces, se les etiqueta de flojos, faltistas, revoltosos -cuando no de inmundos-. Sale contagiado de una chamba, a los ojos de un fuerte sector social, donde para el que “no hacen nada”.

A los funcionarios se les identifica con las caras detrás de las ventanillas, majaderas o indiferentes a extremos de no escuchar lo que se les solicita. Mal se las ve quienes por voraces y ambicioso intentan encontrar otros horizontes, dado que, si el recorte les llega, saldrán al borde de la locura, pues se les agotará su mina de oro y serán delincuentes potenciales y los primeros que deben cuidarse serían los vecinos de los susodichos.

¡Así que cheque al de enfrente o al de al lado!

La imagen que de ellos se tiene es francamente mala. Se les acusa de ineptos, ineficaces, mañosos y hasta de corruptos cuando se les presenta la ocasión. Una imagen injusta para los cumplidos, porque se debe reconocer que muchos de los funcionarios públicos trabajan de manera honesta y competente, además de dedicar mucho más de cuarenta horas semanales a sus tareas oficiales.

A lo largo del tiempo se han conocido a muchos funcionarios públicos de honor, hombres y mujeres que han dedicado su vida al servicio público, sin cometer ningún abuso y con el único afán de cumplir con la tarea asignada de la mejor forma posible. Ellos y ellas también se duelen de la corrupción que no sólo entorpece sus tareas, sino que daña su imagen y, con frecuencia, su autoestima y sus vidas personales.

Estos buenos funcionarios carecen del poder suficiente para corregir las deficiencias que lastiman a las instituciones donde sirven, y es que los amigos por compromisos políticos de los jefes, sin hacer mucho ¡pudren al sistema!

Los experimentados funcionarios de los tres niveles no son una excepción, son miles de personas que han encontrado en la administración pública una vía de realización profesional y un lugar digno para estar entre las clases medias de nuestro hermoso estado. Ellos representan el mayor capital con el que cuentan los regímenes y son, la mejor garantía del funcionamiento cotidiano de las cosas públicas.

Los malos, flojos -pues-, aviadores con cargos sin tener la menor idea de que trata su actividad, los traumatizados por su origen social, arbitrarios, groseros, altaneros, otros llamados padrotes de la política son muy elocuentes pues basta con verlos caminar o escucharlos hablar y dando órdenes a lo «pendejo» a quienes son verdaderamente capaces, para identificarlos.

No obstante, entre ellos y las élites burocráticas de Michoacán median los mismos abismos que separan a las clases sociales del país aunque digan lo contrario, como el inquilino de Palacio Nacional a las publicaciones. No sólo por las enormes diferencias salariales que los distancian de las altas jerarquías de la burocracia sino porque las prácticas administrativas los someten —salvo muy contadas excepciones— a una suerte de obediencia ciega y muda de la que depende su sobrevivencia laboral.

Para la mayoría, ser escuchados por sus jefes constituye un éxito digno de mención y ser reconocidos por sus contribuciones personales a la ordenación, es un logro extraordinario.

La élite burocrática del actual sistema, habla de “su gente” como si se tratara de su propiedad pisoteando su dignidad. Y en efecto, para llegar a ocupar un puesto público la vía más corta es “pertenecer” a un equipo, ser cuate, amigo, familiar u obtener la recomendación de alguien importante que alguna vez fue adversario político del mero jodón, ahora con el poder de la deslealtad, es más, no existe para esta gente el menor pudor, no les importa el que hayan agraviado al instituto político que los enriqueció y encumbró. Ahora los muy cínicos se suman a sus iguales dizque paladines de la democracia y protección a los más pobres.

La realidad es que el sistema burocrático aún no ha logrado liberarse del efecto “Botín” para designar los puestos públicos, ni cuenta con mandatos claros para las oficinas públicas.

Si a todo lo anterior agregamos la ausencia de evaluaciones transparentes y objetivas sobre el cumplimiento del encargo que protegerían a los funcionarios públicos medios de la discrecionalidad política, encontraremos que la única opción de supervivencia laboral que tienen es buscar la simpatía de los jefes, y tratar de conservarla a como dé lugar. Y si, en mala hora, estos jefes se corrompen y abusan de su posición, la común reacción de los subordinados es guardar silencio, darse por no enterados, so riesgo de perder su empleo y enfrentar a todo lo que da, la hostilidad de la política.

<https://www.atiempo.mx/editoriales/verdad-o-mentira-esa-burocracia-y-caras-en-ventanilla/>

## **QUADRATIN RUTA TRANSFORMADORA**

### **CELESTE ASCENCIO**

Premio de la juventud Michoacán Ser la diputada federal más joven del estado de Michoacán, con 29 años, no es suficiente para evitar la discriminación por el rango etario al que pertenezco, menos si se trata de expresar el libre pensamiento e incluso hasta realizar propuestas para el bienestar de nuestro hermoso estado. En 2018, con 25 años, dialogaba con dos compañeras que aspiraban llegar a la candidatura por la diputación local del distrito 05 con cabecera en Paracho, sus argumentos para quererme quitar del camino no fueron suficientes para que el ánimo de transformación decayera. Los tres peores – y contradictoriamente- mejores argumentos, fueron: Celeste, eres muy joven, no tienes dinero y para una campaña se necesita más de un millón de pesos, ¿los tienes? Honestamente, apenas había egresado de la facultad de derecho de la UMSNH, y de manera utópica respondí que se podrían realizar campañas austeras y ecológicas. Celeste, eres muy joven y nadie te conoce, ¿cómo podrías lograr que votaran por ti? Respondí: por lo que he escuchado, a ustedes les conocen, y no precisamente por ser los mejores perfiles para representar a nuestro distrito, además esa es una ventaja, es comenzar de cero para construir proyectos en comunidad. Celeste, eres muy joven, vas a comenzar una vida política, tendrás muchas oportunidades para postularte en otros momentos. Contesté que la vida se ha encargado de hacerme ver que un día estás con vida, y ese mismo día por la tarde ya no estás respirando; que a veces se presentan oportunidades y depende de cada quien tomarlas o las dejarlas ir. Según el Censo de Población y Vivienda del INEGI, en 2020 México tenía 37.8 millones de personas de 12 a 29 años, lo que representa 30% del total de habitantes del país en ese año; Michoacán cuenta con una población total de 4,704,825 de personas, de las cuales un cuarto de la población (25.15%) corresponde a jóvenes. La importancia del dato aterriza en que el pasado jueves 03 de noviembre se realizó la entrega del Premio Michoacano de la Juventud. Es importante señalar que, del presidium nadie era joven, al menos no conforme lo señala la Ley Orgánica del Instituto Mexicano de la Juventud, a excepción de una de las galardonadas. Increíblemente de los 113 municipios de Michoacán, solamente se registraron a la convocatoria 137 jóvenes, de las cuales 55 fueron mujeres y 82 hombres.

Con base a los datos anteriores, observamos que no se está logrando la participación ni de 2 jóvenes por municipio, y peor aún si revisamos la participación de la mujer. Esto nos lleva a reflexionar: ¿Qué estamos haciendo mal como representantes populares para que las juventudes no se interesen por participar en la vida pública de nuestro estado? O bien, ¿Qué necesitamos hacer para lograr que haya interés de las juventudes por participar en el ámbito político y público de Michoacán? Los propios jóvenes tenemos la respuesta: ¡Denos la oportunidad de hablar, y como servidores públicos dense la oportunidad de escucharnos! Es momento de cultivar acciones juntos y juntas en los 113 municipios, cultivemos la semilla que queremos ver crecer en nuestra entidad. Solamente haciéndonos visibles lograremos el respeto que merecemos y verán en nuestra juventud, la transformación que Michoacán necesita.

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/ruta-transformadora-4/>

## **INDICADOR POLÍTICO**

### **CARLOS RAMÍREZ**

Quadratin EU: democracia no está en peligro; sí, el pacto dominante bipartidista Para decirlo en pocas palabras, la democracia no está en peligro en Estados Unidos porque el régimen político estadounidense no es una democracia, sino un acuerdo de la élite bipartidista Partido Republicano-Partido Demócrata que controla una élite de poder de los principales grupos dominantes que dominan la economía, la política, la industria militar, el 1% de los más ricos, la industria cibernética y los mass media. Parafraseando aquel dicho de Baudelaire de que el mejor truco del diablo es hacer creer que no existe, la gran retórica estadounidense ha intentado convencer que Estados Unidos es la célula de la democracia y que todos los países debieran replicar su modelo. La noche del jueves pasado, el presidente Biden pronunció un desesperado y angustiado discurso para que los estadounidenses voten mañana por el actual régimen de gobierno –que no político ni institucional–, pero sin reconocer las irregularidades y desigualdades históricas y estructurales que son producto del modelo político americano. La estructura de poder en Estados Unidos logró la configuración de un sistema representativo que funciona como el motor económico, político, cultural, ideológico y social, pero no existe ninguna evidencia de que los actuales miembros del poder legislativo que se autodenominan como los factores de la democracia en realidad estén representando los intereses del pueblo, toda vez que han accedido a los cargos legislativos a través de un modelo electoral que se basa en la bolsa de dinero para vender popularidades. Y ya en el cargo legislativo, los políticos responden a los grupos, comités y grandes donantes de sus campañas y, como se han dicho en diferentes foros, menos del 5% de las leyes aprobadas en el Capitolio responden a los intereses reales del pueblo. La estructura actual de dominación de las élites del poder son las que imponen las candidaturas, pero es el pueblo con ceguera política el que emite el voto para mantener esta estructura de dominación de intereses superlativos: empresarios, dueños de medios de comunicación, comerciantes, especuladores de Wall Street, propietarios de empresas del impresionante complejo militar-industrial-cibernético reactivado por las guerras en curso y otros grupos dominantes son los que imponen sus criterios de funcionamiento del sistema político.

Los últimos presidentes estadounidenses son el ejemplo de estas aberraciones sistémicas: George Bush Jr. fue votado por los grupos conservadores, pero para pactar un Gobierno de coalición secreta con los liberales demócratas y los dos aprobaron la guerra en el Medio Oriente después de los ataques del 9/11 del 2001. Y el presidente Barack Obama fue electo en función del mensaje simbólico del color de su piel para llevar al primer afroamericano a la Casa Blanca, pero sus dos periodos de gobierno lo perfilaron como el primer presidente afroamericano de los blancos y su objetivo más importante no fue luchar contra el racismo sino salvar al capitalismo estadounidense que la burbuja especulativa de Wall Street había llevado el colapso en 2008. A pesar de todas las campañas en su contra, el presidente Donald Trump ganó con el voto del resentimiento de los sectores productivos minoritarios que aportaban sus impuestos para hacer funcionar la burocracia y nunca obtuvieron ningún beneficio para sus áreas productivas; ahí, en ese fracaso político de las élites del poder, se localiza el pensamiento antiestatista que Trump supo dinamizar para convertirlo en un voto contra la burocracia estatal. En un análisis más centrado de la realidad estadounidense, lo que está en juego no es la democracia inexistente sino un sistema de producción económica que beneficia a la minoría del 1% y que ha construido una clase media basada en la especulación bursátil que es parte del sueño americano, sino que la principal amenaza al sistema político se encuentra en los ciudadanos que están hartos de mantener a una burocracia especulativa, insensible y beneficiaria de sus complicidades con las élites del poder. Ahí ha encontrado Trump los resortes a través de los cuales construir una crítica severa al mal funcionamiento del sistema político para mostrar que no es democrático sino especulador y depredador y que los ciudadanos tendrían que entrarle al juego de la codicia para poder tener ascenso en los escalafones sociales. Lo que se decide, pues, en las elecciones de hoy martes es la existencia de un sistema económico y especulativo que tiene a los políticos a su servicio.

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-194/>

**AHUIZOTE  
LA OPCIÓN  
JORGE VÍLCHEZ**

**DISCUSIÓN DE REFORMA ELECTORAL DE AMLO POLARIZA AÚN MÁS A LA  
SOCIEDAD MEXICANA**

La propuesta de reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador ha motivado ya una amplia polémica nacional.

Y no solo eso, amenaza también con polarizar y dividir aún más a la sociedad mexicana.

Lo central de tal propuesta es una reforma radical a una nueva conformación de los órganos electorales, como el INE o el TRIFE, vía el voto popular, asunto que para los opositores a AMLO sería la desaparición de ambas instituciones.

Otros puntos que promueve tal reforma es la extinción de los representantes plurinominales, tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores, así como la consiguiente reducción al financiamiento público de los partidos políticos.

Y no es asunto menor la también la desaparición de los órganos electorales locales como se plantea en la propuesta presidencial, y que para el caso de Michoacán serían el Instituto Electoral y el Tribunal Electoral.

La propuesta de reforma electoral que se ventilará en la Cámara de Diputados ha provocado ya un sinnúmero de discusiones y debates, afuera y adentro del recinto parlamentario federal.

Los opositores congregados en los partidos PRI, PAN ´PRD y MC han rechazado de manera contundente dicha iniciativa. Aunque ya no es creíble la posición que hoy asume el líder priista Alejandro Moreno, precisamente por lo que hizo respecto a una propuesta de reforma constitucional del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Y a los anti reforma electoral se ha sumado la iglesia católica, que en voz del Episcopado Mexicano anota que “la reforma electoral es claramente regresiva, más aún, constituye un agravio a la vida democrática del país”.

Hay oposición y rechazo, e incluso, ya se programó una marcha nacional en defensa del INE para el próximo domingo.

Pero la propuesta de reforma electoral tiene sus defensores, sobre todo entre los militantes de MORENA, quienes jamás cuestionarán al presidente Andrés Manuel López Obrador.

Para ellos -los morenistas- todo lo que diga o haga el presidente es correcto e incuestionable. Ni siquiera es posible modificarle una coma o punto alguno a cualquiera de sus iniciativas. “La propuesta es perfecta y va en favor de la Cuarta transformación y del pueblo”, parecen decir en una clara imitación al mismo presidente AMLO.

Contrario a ello, la diputada federal panista Macarena Chávez ha declarado que “hoy más que nunca debemos defender la democracia de nuestro país y al árbitro electoral que ha garantizado en los últimos años elecciones equitativas, confiables y funcionales”.

Para la legisladora por Pátzcuaro, Macarena Chávez, que coincide con no pocos actores políticos y sociales, «aprobar la reforma significaría un retroceso de 50 años para la democracia mexicana”

Al tiempo.

DE SEPTIEMBRE a octubre de este año, en Michoacán se registraron 7 mil 834 nuevos empleos, mientras que en septiembre se tenían registrados 469 mil 500 trabajadores y en octubre la cifra llegó a 477 mil 400, lo que constituye la mayor generación de empleo en la entidad en lo va del 2022 y un nuevo máximo histórico en ese rubro. En el análisis realizado por la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), con base en los datos delegacionales publicados este lunes en la plataforma CUBOS del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el crecimiento porcentual de Michoacán en el referido periodo fue de 1.7 por ciento, por arriba del nacional que fue de 1.0 por ciento.

En lo que va de la actual administración y con un esfuerzo destacable del sector empresarial, en Michoacán se han registrado 12 mil 619 nuevos empleos en las actividades económicas...LOS DERECHOS de las personas bajo ningún motivo se deben transgredir o violentar, puntualizó Ivonne Pantoja Abascal, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el Congreso del Estado. Al atender la solicitud de reunión con trabajadores de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, escuchó las problemáticas y situación que impera dentro del organismo estatal. «Escuchamos atentamente las solicitudes y problemáticas que los trabajadores tienen al interior de la Comisión Estatal, nos comprometimos a dar atención y un acompañamiento para resarcir esta situación». Ivonne Pantoja lamentó que el organismo, en la actualidad no cumpla con las funciones para el que fue diseñado y cometa actos que contraponen la normativa....CON LA FINALIDAD de fomentar la ciencia y la tecnología en las niñas, niños y jóvenes, la diputada Fanny Arreola Pichardo acordó con la directora general del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado (ICTI), Alejandra Ochoa Zarzosa, el impulso de acciones coordinadas para desarrollar actividades conjuntas. Durante la reunión, la presidenta de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación en la LXXV Legislatura Local, señaló la necesidad de que se incremente la inversión gubernamental para el impulso de la investigación científica y desarrollo tecnológico. La diputada local por el Distrito de Apatzingán reconoció los esfuerzos que realizan las instituciones educativas en Michoacán, las cuales requieren de mayores recursos para poder ampliar la oferta a las y los niños y jóvenes en las distintas regiones, despertando desde la infancia el interés de los menores en esta materia....LAS ELECCIONES intermedias en Estados Unidos, resultan vitales para el rumbo que tendrá la política migratoria en ese país en el futuro inmediato, lo que resulta fundamental para nuestros paisanos que ahí trabajan y radican, apuntó el diputado Víctor Manríquez González, presidente de la Comisión de Migración de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. El también coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática recordó que el tema migratorio y la capacidad del Gobierno estadounidense para controlarlo, ha sido un asunto en la disputa por el control de la Cámara de Representantes y la de Senadores....EL PRESUPUESTO participativo es aún un reto, aunque debe ser una práctica común en los municipios; falta por hacer, informar y que la población se empodere de estos procesos y mecanismos de participación ciudadana, afirmó la diputada presidenta de la Comisión de Asuntos Electorales y Participación Ciudadana del Congreso del Estado de Michoacán, Erendira Isauro Hernández. Al participar como ponente en la inauguración del Foro “Experiencias y Retos de la Participación Ciudadana, Promoviendo la Cultura Participativa en Michoacán”, organizado por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), la diputada enfatizó que es fundamental acabar con la apatía, desconfianza y desinformación ciudadana....EL RECTOR de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Raúl Cárdenas Navarro, recibió el dictamen de Acreditación Institucional con el que la UMSNH refrenda su compromiso social y la calidad y excelencia de sus programas académicos. Durante el acto protocolario celebrado en el Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás de Hidalgo, donde estuvo acompañado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, de la presidenta del DIF, Grisel Tello Pimentel; del director general del Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES), Alejandro Miranda Ayala;

del presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), Jorge Reséndiz García; la presidenta de la mesa directiva del Congreso del Estado, Julieta García Zepeda, y el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, el rector recibió el dictamen de Acreditación Institucional por parte del organismo con mayor prestigio en evaluación de la educación superior en nuestro país, el COPAES. Cárdenas Navarro aseguró que la acreditación es el resultado de un proceso de evaluación sistemático y voluntario, del nivel de cumplimiento de las funciones sustantivas de la universidad, así como del grado de satisfacción de los distintos sectores de la sociedad. “La acreditación da certeza a la sociedad respecto de la calidad con la que formamos a los futuros profesionistas “La acreditación da certeza a la sociedad respecto de la calidad con la que formamos a los futuros profesionistas y de los diferentes procesos que tienen lugar en nuestra institución”, expresó....A FIN de beneficiar a 3 mil estudiantes a través de su fortalecimiento académico, el Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Michoacán (Conalep) actualizó a docentes con la capacitación “Enrutamiento y conmutación en redes informáticas”. Osvaldo Ruiz Ramírez, director general del Conalep Michoacán, destacó que el curso brinda actualización para la certificación de la Industria Cisco Networking México, y participan docentes del área de Formación Técnica de los planteles: Morelia 2, Lázaro Cárdenas, Zitácuaro, Apatzingán y La Piedad. “Esta es una de las gestiones que realizó las oficinas nacionales del Conalep en conjunto con la International Youth Foundation y CISCO México, y que estamos concretando, ya que es una herramienta necesaria para formar a los futuros egresados en competencias que exige el mercado laboral nacional e internacional”. diferentes procesos que tienen lugar en nuestra institución”, expresó....IMPULSAR la generación de empleos mediante el descubrimiento de talentos, es el objetivo con el cual la Secretaría de Fomento Económico (SEFECO), a través de la Dirección de Emprendimiento e Innovación ofrece permanentemente la bolsa de trabajo en la que diversas empresas morelianas brindan a la ciudadanía la oportunidad de incorporarse al campo laboral. En este sentido la SEFECO, a cargo de Guadalupe Herrera Calderón, abre sus puertas para que las y los interesados pueden presentarse con solicitud elaborada en sus instalaciones ubicadas en Juan José de Lejarza #134 Colonia Centro, de lunes a viernes de 9:00 a.m., a 2:30 p.m., para conocer la oferta y elegir de entre las más de 750 vacantes disponibles....EXITOSA fue la gira de trabajo realizada por los dirigentes petistas Reginaldo Sandoval Flores y Gerardo Fernández Noroña en municipios michoacanos, como Zacapu, Uruapan, Lázaro Cárdenas, La Huacana y Apatzingán. Ambos sostuvieron encuentros con medios de comunicación, por un lado, y estructuras del Partido del Trabajo en Michoacán, por otro lado. El comisionado de afiliación nacional, Gerardo Fernández Noroña, anotó que él estará en la gran final de la encuesta de los precandidatos de la alianza MORENA-PT-PVEM, y de donde saldrá el aspirante presidencial para las elecciones del 2024. Y del comisionado nacional en Michoacán, Reginaldo Sandoval Flores, por quien se ha advertido un serio avance cuantitativo y cualitativo del Partido del Trabajo en la entidad, ya surgen señales de que él será candidato al Senado de la República....

**<http://www.ahuizote.com/2022/11/25/discusion-de-reforma-electoral-de-amlo-polariza-aun-mas-a-la-sociedad-mexicana-columna-politica-la-opcion/>**

## **COORDENADAS POLÍTICAS FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ**

### **MARCHA EN DEFENSA DEL INE**

El presidente Andrés Manuel López Obrador busca confundir a los mexicanos, asegurando que la marcha que se llevará a cabo el próximo domingo en la Ciudad de México, en defensa del Instituto Nacional Electoral es contra el gobierno, por la política que está llevando a cabo en favor del pueblo.

Y como era de esperarse recriminó a los organizadores Claudio X. González y a los ex presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón porque no le tienen amor al pueblo y aunque vayan a misa los domingos «son racistas e hipócritas»; además de que han participado en fraudes electorales y «quieren seguir teniendo el control».

Sin embargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a sus seguidores y simpatizantes a no caer en provocaciones y a quedarse en sus casas el día 13 de noviembre de este año cuando se llevará a cabo una marcha en defensa del INE, convocada por los «corruptos» de sus adversarios, ojalá y que le hagan caso.

No obstante el mandatario de la nación aseguró que las libertades de los que salgan a acompañar esta expresión están garantizadas, pero existe el riesgo de que salga de control si son agredidos por los seguidores y simpatizantes de la 4T y grupos de choque que apoyan al presidente, que pretende desaparecer el INE con la iniciativa de reforma electoral que envió al Congreso de la Unión.

Por otro lado, la marcha será el parteaguas, para que gente participe en defensa del INE y de la democracia, porque con la reforma presidencial el gobierno pretende nuevamente tener el control de las elecciones en México, para perpetuarse en el poder por muchos años.

Finalmente ojalá y que los partidos de oposición se sumen a la movilización y que en las dos cámaras no permitan que pase la reforma electoral del presidente y si le entran a la deliberación que no se toque a los órganos electorales como son el INE y el Trife y si se pueden desaparecer las plurinominales y reducir las prerrogativas a partidos, entre otros temas.

**<http://www.ahuizote.com/2022/11/25/marcha-en-defensa-del-ine-columna-coordenadas-politicas/>**

**ACUEDUCTO ONLINE  
URBANÓPOLIS  
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA**

**QUE TERMINE EL MAQUILLAJE VERDE**

Ante los efectos del Cambio Climático se han instrumentado diferentes acciones; una de las más significativas ha sido el denominado “Acuerdo de París”, conocido así porque fue en París donde se llevó a cabo la 17ª Conferencia de las Partes de la Convención de la ONU, el 12 de diciembre del 2015, con el principal objetivo de “Mantener el aumento de la temperatura media mundial muy por debajo de 2°C con respecto a los niveles preindustriales, y proseguir los esfuerzos para limitar ese aumento de la temperatura a 1.5°C con respecto a los niveles preindustriales, reconociendo que ello reduciría considerablemente los riesgos y los efectos del cambio climático”.

Para lograr este objetivo, el Acuerdo de París señala en su Artículo 4º que los países miembros deberán “reducir rápidamente las emisiones de gases de efecto invernadero, de conformidad con la mejor información científica disponible, para alcanzar un equilibrio entre las emisiones antropógenas por las fuentes y la absorción antropógena por los sumideros en la segunda mitad del siglo, sobre la base de la equidad y en el contexto del desarrollo sostenible y de los esfuerzos por erradicar la pobreza”.

En este contexto adquiere relevancia el hecho de que esta semana se celebra en Egipto la 27ª Conferencia de las Partes (COP27) de la Convención de la ONU sobre cambio climático y, sin lugar a dudas, ha despertado un interés inusitado, principalmente porque, como sucede en muchos casos, una cosa son los deseos y otra los esfuerzos. En lo concerniente a la disminución de emisiones de CO<sub>2</sub>, el informe del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático, en su más reciente informe de abril del presente año, señala que: “Incluso si los países comenzarán a reducir drásticamente sus emisiones hoy mismo, el calentamiento global total probablemente aumentaría alrededor de 1,5 grados Celsius en las próximas dos décadas, un futuro más caluroso que ya está prácticamente asegurado”.

Lo relevante del caso es que, a decir de los expertos, la industria que gravita en torno a los combustibles fósiles, así como otras consideradas como principales emisoras de CO<sub>2</sub> en el planeta, han orientado sus acciones e influencia política, en el desarrollo de estrategias “mágicas” que no contribuyen a la reducción de emisiones, sino que buscan generar nuevos nichos de mercado. En otras palabras, ven en la preocupación ambiental una oportunidad económica y financiera, tal como ocurre con estrategias como las emisiones cero, mercados de carbono, compensaciones y eliminaciones, muchas de las soluciones basadas en la geoingeniería.

Se considera que todas estas propuestas no resuelven el problema, porque ninguna de ellas propicia una disminución de emisiones, por el contrario, permiten a los contaminadores seguir contaminando e ignorando el cambio climático; además de permitirles presentarse ante la sociedad como empresas ambientalmente responsables, por esto se les califica como “maquillaje verde”.

La estrategia de “cero neto” asume que se puede continuar y hasta aumentar las emisiones si se compensan con la remoción de carbono de la atmósfera o, si se pueden resarcir el daño a través de áreas de captura de carbono; pero resulta ser sólo un truco de “doble contabilidad”, pues esos bosques ya realizan una captura de CO<sub>2</sub> y ahora mediante mecanismos financieros pretenden justificar su existencia, a fin de continuar con la extracción de combustibles fósiles, en lugar de reducir las emisiones de gases con efecto invernadero.

Las propuestas “basadas en la naturaleza” resultan un término intencionalmente vago y mal definido para poder aplicarlo a tantos proyectos como sea posible, con el fin de maximizar la apropiación y/o manipulación de bosques, tierras, costas y océanos. La corriente principal se basa en la manipulación genética de cultivos, árboles e incluso de toda la microbiota del suelo, para forzarla a absorber más carbono o reflejen más luz solar. Si bien pueden resultar atractivas, se ignoran los impactos adversos asociados que podrían agravar la crisis que estamos viviendo con respecto al clima, el medio ambiente y la biodiversidad.

Hoy se plantean estrategias sobre la apropiación y uso de los océanos, con el fin de aumentar su capacidad de absorción de gases contaminantes. La perspectiva de nuevos mercados de carbono ha impulsado la promoción de tecnologías denominadas de geoingeniería marina, que van desde la fertilización de los océanos hasta la plantación masiva de algas a gran escala. Estos denominados “pastizales marinos” o “nutrición oceánica” amenazan el entorno marino natural, al atraer enfermedades y desplazar la biodiversidad y la cadena alimentaria vital de la que son parte las algas naturales. El océano no sólo es el pulmón del planeta, sino también “su mayor sumidero de carbono”, ya que absorbe el 25% de todas las emisiones de dióxido de carbono, y captura el 90% del calor adicional generado por esas emisiones.

Es extremadamente preocupante el impulso que se pretende dar a los mercados de “carbono azul”, en lugar de pretender disminuir las emisiones de CO<sub>2</sub>, en lugar de enfrentar las consecuencias del Cambio Climático con acciones y soluciones reales, para lograr que el aumento de la temperatura global siga por debajo de 1.5°C.

Es impostergable que las acciones se concentren en garantizar la reducción profunda y rápida de las emisiones de gases con efecto invernadero, en lugar de promover la remoción de carbono mediante la geoingeniería, pues distrae del objetivo principal de la rápida reducción de emisiones que el mundo necesita. Se debe actuar fuera de la lógica económica, debemos olvidar los beneficios económicos y concentrarnos en beneficios ambientales para todos los habitantes del planeta, sin importar su condición económica o social.

**<https://acueductoonline.com/que-termine-el-maquillaje-verde-salvador-garcia-espinoza/>**

**PORTAL HIDALGO  
ESFERA PÚBLICA  
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ**

**PARA COMUNICAR EMOCIONES**

Hace ocho días les compartí algunos tips de comunicación para políticos, y ahora quiero regalarles otros. Tiene que ver con un tema que con mucha frecuencia escucho cuando doy cursos: les interesa saber, cómo “comunicar emociones”.

En neuromarketing sabemos que las emociones no son lo único que juega al momento de una venta. Para nada es así, aunque en términos generales, es lo que la gente cree.

El libro Inteligencia Emocional de Daniel Goleman, ha hecho que muchas personas piensen –como debe ser por eso es un libro exitoso-, que las emociones son todo lo que se debe saber para generar comunicación o neuromarketing de manera innovadora, y no hay nada más incompleto que eso. Las emociones son una pequeña parte; hay que estudiar y saber más cosas, pero en este espacio no abordaré eso.

Respecto de las emociones, hay que comprender algunas ideas:  
a) Producen varios cambios fisiológicos, de conducta y cognitivos que pueden afectar nuestro comportamiento, de ahí su importancia en el momento de comunicar algún mensaje.

b) Son las principales impulsoras de las decisiones y elecciones de los consumidores.

Otra cosa relevante que hay que saber, es que hay dos tipos de emociones:

1. Emociones inmediatas: Se dan cuando tomamos decisiones rápidas y oportunas, suelen ser más intensas y pueden tener un mayor impacto en una decisión.
2. Emociones anticipadas: No las experimenta directamente el consumidor, sino que son expectativas de cómo se sentirá después de tomar una decisión.

Una vez que ya saben esto, hay que responder: ¿Qué resulta vital para vender una marca política o comercial, un servicio o un producto? Lo que se necesita de manera invariable es conocer y comprender los procesos emocionales, además de comprender el atractivo emocional que ejerza la marca.

Ojo, no es tan simple como que alguien que está haciendo la comunicación o el marketing para un cliente diga: “ah claro, se trata de comunicar emociones”. Cuando escucho esto, me doy cuenta que la idea de las emociones permeó, pero el hecho de lograr comunicar emocionalmente para influir en percepciones, comportamientos y cogniciones, es algo mucho más complejo.

Aquí tienen más tips para colocar sus marcas. Úsenlos.

**<https://portalhidalgo.com/esfera-publica-76/>**